

# Commentaires du canton de Fribourg

## Commentaire du résultat général

La majorité des indicateurs restent stables ou évoluent dans le sens de la durabilité, tandis qu'une minorité s'en éloigne. Le profil forces-faiblesses met en évidence des points forts dans la gestion des déchets, la moindre pollution de l'air, le niveau des loyers, le taux d'endettement, l'engagement en faveur de la culture alors que des défis persistent pour la diversité des espèces végétales, la qualité des eaux souterraines ou l'accessibilité aux transports publics, même si de légères améliorations peuvent être relevées sur quelques-uns de ces indicateurs.

## Commentaire du résultat environnement

Fribourg se distingue par une production de déchets urbains inférieure à la moyenne des cantons participant et un taux de collecte séparée supérieur. La qualité de l'air dans le canton s'est améliorée. En revanche, la part des surfaces de préservation et de promotion de la biodiversité stagne et reste en dessous de la moyenne. La diversité des espèces végétales progresse en valeur absolue, mais reste inférieure à la moyenne des cantons. La concentration de nitrates dans les eaux souterraines reste élevée, malgré une légère baisse depuis 2007. Le plan phytosanitaire cantonal et les mesures de protection des eaux devraient apporter une amélioration. Les dépenses pour la protection des espèces et du paysage (données de cluster<sup>1</sup>) figurent parmi les plus faibles, ce qui révèle un potentiel.

## Commentaire du résultat économie

Le canton conserve un taux d'endettement nettement inférieur à la moyenne, un atout majeur. Le niveau des loyers reste favorable, renforçant l'attractivité résidentielle. Depuis 2011, la part des emplois dans les branches innovatrices reste stable, tandis que le niveau de formation s'améliore. Le PIB par habitant atteint sa valeur la plus élevée depuis le début des mesures. Concernant la transformation et de l'entretien des bâtiments, la tendance est à la hausse depuis 2005.

## Commentaire du résultat société

L'accessibilité aux transports publics s'améliore progressivement : la distance moyenne jusqu'au prochain arrêt diminue, toutefois supérieure à la moyenne. La part des contribuables à faible revenu continue de baisser depuis 2015, tandis que les dépenses publiques pour la culture et les loisirs augmentent régulièrement depuis 2017. Les indicateurs relatifs à la santé (années potentielles de vie perdues) et à la participation aux votations et aux élections demeurent proches de la moyenne.

## Personnes de contact

Marie-Amélie Dupraz-Ardiot, Déléguée cantonale à la durabilité, Bureau de la durabilité, DIME, rue des Chanoines 17, 1701 Fribourg, [marie-amelie.dupraz-ardiot@fr.ch](mailto:marie-amelie.dupraz-ardiot@fr.ch), 026 305 49 12

Reto Messikommer, collaborateur scientifique au Service de la statistique, DEEF, boulevard de Pérolles 25, 1701 Fribourg, 026 305 28 30

---

<sup>1</sup> Données de clusters: données complémentaires disponibles auprès des personnes de contact.